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FECHA: ENERO 17 de 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Mortal rebase de motociclista” 

 
“FOR: blindaje ante efecto cucaracha” 

 “Va Hidalgo por un plan integral para seguridad” 

 “En 15 días, nuevo Programa de Seguridad Pública: FOR” 

 
“Se prepara plan sobre seguridad” 

 
“¡Reforzarán seguridad” 

 
“Afinan estrategia estatal de Seguridad Pública” 

 
“REFORZARÁN SEGURIDAD” 

 
“Conmemora Olvera Ruiz aniversario de la entidad” 

 
“Castillo va por `limpia´ de policías” 

 
“Alerta hoteleros” 

 “Federación, con todo en Michoacán; gabinete respalda al comisionado” 

 

 “En el abandono, cinco millones de casas hipotecadas” 

I N S T I T U C I O N A L 
Síntesis-Desaparición del IEEH, en la incertidumbre: El presidente consejero del IEEH, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, 
declaró que  en estos momentos sería prematuro intentar medir los alcances que pudiera tener la labor del Instituto Nacional 

de Elecciones, que se pretende crear para la organización de todo proceso electoral en el país. A decir del funcionario, no son 
aún los tiempos de opinar respecto aún organismo que no ha sido creado oficialmente. Explicó que es necesario esperar los 

resultados en materia de legislación de las leyes secundarias, para comenzará establecer lo que pudiera suceder con los 
organismos estatales electorales, que hasta el momento se han encargado de organizar los comicios. "Tenemos que esperar a 

lo que suceda con la aprobación de la reforma político-electoral, y desde luego en nuestro caso ya la estamos estudiando; sin 

embargo, debemos esperar también la legislación secundaria, porque hay muchas cosas que tienen que concretarse, entre 
ellas, la de instituciones electorales". Pfeifer Islas añadió que será hasta que se concrete la segunda etapa de estos cambios 

constitucionales cuando se podrá conocer con mayor certeza lo que sucederá con los Consejeros que integran los institutos 
electorales en los estados, ya que hasta el momento desconocen si podrán o no seguir participando en la organización y 

seguimiento de los comicios locales. "Estamos ante una reforma federal que finalmente pudiera cambiar la situación del actual 

consejo en el estado, al igual que en las otras entidades del país", expresó. "Tenemos que esperar a la legislación secundaria, 
por lo que en estos momentos nadie puede adelantarse hasta que no estén consolidadas las leyes secundarias en la materia, 

ya que de eso dependerá la participación de los actuales consejos locales".  (Jaime Arenalde, página 04) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/17/938825
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Imparte PRI plática de cuidado a la salud: Rodolfo Hinojosa Fernández, secretario de Organización del PR! 
Hidalgo, inauguró la conferencia “Trastorno Afectivo Estacional o Depresión Invernal", que presentó el área de Desarrollo 

Comunitario en el auditorio de este instituto político, con el objetivo de que los asistentes sepan cómo auxiliar a alguna 
persona que presente este padecimiento, ya que en México es la tercera causa de muerte, según estadísticas del INEGI. "Más 

vale prevenir que curar", refirió Maricela Muñoz Dagda, titular de Desarrollo Comunitario, al exhortar a la población a prestar 

atención a sus emociones y los cambios de conducta en sí mismos y quienes les rodean y con esto evitar suicidios. El clima, 
baja autoestima, problemas familiares, no haber cumplido los propósitos establecidos durante el año, frustraciones, cambios 

en la rutina, así como la baja intensidad de los rayos solares que propician la disminución en la producción de melatonina 
sustancia que regula los ciclos de actividad son factores determinantes para la detonación de la depresión invernal. Señaló 

que este padecimiento se refiere a cambios graves que experimentan algunas personas durante el otoño e invierno, épocas 
en las que hay menos exposición a la luz solar, explicó la psicóloga Lorena Hernández Cruz, aunque son las mujeres entre 15 

y 45 años, el sector de la población mayormente afectado por éste, de acuerdo a estadísticas de la Secretaría de Salud en el 

estado, al ser más vulnerables a cambios en los estados de ánimo, emocionales y sensitivas.(Redacción, página 11) 
Plaza Juárez-Promueve PRI desarrollo en lo político y lo social: Ricardo Crespo: (Redacción, página 08A) 

Síntesis-Fomentan el partido tricolor la salud psicológica de militantes: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-PRI promueve el sano desarrollo de hidalguenses: (Redacción, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

El Independiente-Realiza IFE foro sobre confianza ciudadana: Con el objetivo de analizar la confianza de la 

ciudadanía hacia los partidos políticos, el Instituto Federal Electoral (IFE) llevó a cabo en Hidalgo foro de encuentro y diálogo 
con organizaciones sociales. José Ashane Bulos, delegado del organismo en la entidad, explicó que este tipo de encuentros 

son importantes para la institución, ya que son termómetros en cuanto al desarrollo democrático de la sociedad. Estos 
encuentros ayudan a conocer propuestas de la ciudadanía en general, ya que participan instituciones educativas de nivel 

superior, organizaciones sociales y empresariales. Así como consejeros electorales e integrantes del servicio profesional 
electoral del IFE en Hidalgo. Cada sector invitado participó en la discusión sobre retos que enfrenta el sistema de partidos en 

México, al señalar que los institutos políticos son fundamentales para el funcionamiento de la democracia. 

Convinieron en reflexionar sobre los valores que guían el actuar de partidos, y en cómo estas prácticas se reflejan tanto en la 
competencia electoral con la ciudadanía y en la configuración de decisiones en los espacios de gobierno. 

Es por eso que, dijo, “debemos identificar los retos que enfrentamos en cuanto al desarrollo democrático y el nivel de 
confianza que tiene la sociedad en los partidos políticos”. Ya que de ello depende “en gran parte el porcentaje de 

participación de la ciudadana en la vida democrática”. (Redacción, página 04) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Portilla: Tepeapulco debe ser patrimonio de la humanidad: Al recibir la medalla “Fray Bernardino de 
Sahagún”, que lo distingue por ser uno de los más grandes antropólogos e historiadores mexicanos, experto en pensamiento 

y literatura náhuatl, Miguel León-Portilla se pronunció porque la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco) incluya en su lista de Patrimonios Mundiales de la Humanidad, como bienes tangible e 

intangible, al municipio de Tepeapulco. El investigador emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 

destacó que esta ciudad es considerada la cuna de la antropología moderna, ya que fue ahí donde fray Bernardino de 
Sahagún, hace más de 450 años, inició una investigación que culminaría con su gran obra Historia General de las Cosas de la 
Nueva España, la cual rescató en un momento clave el pasado prehispánico de México. “Como bien intangible (debe ser 
declarada) toda la obra de fray Bernardino de Sahagún, y como bien tangible el sitio mismo. Ahí hay un convento edificado 

sobre una pirámide, hay una zona arqueológica con influencia teotihuacana, hay también el monasterio y otras construcciones 
como la caja de agua de 1545, un acueducto que viene de Zempoala…, en fin, es un tesoro, un gran orgullo para los 

hidalguenses”, dijo León-Portilla, quien durante su carrera profesional y académica ha recibido 26 doctorados Honoris Causa, 

de diversas instituciones educativas nacionales y extranjeras;  recientemente la Biblioteca del Congreso de Estados Unidos le 
otorgó el premio “Leyenda Viva”. Además, hizo referencia que existen instituciones que han trabajado en la preparación del 

expediente que debe ser dictaminado por la Unesco (el Instituto Nacional de Antropología e Historia, la UAEH y la Secretaría 
de Turismo estatal). Destacó la importancia de que ese municipio, donde a principios de 1559 Bernardino de Sahagún inició a 

la aplicación de preguntas y encuestas de los llamados Primeros Memoriales o Códice Matritense, sea declarado Patrimonio de 

la Humanidad. Valor nacional Luego de condecorarlo con esta presea, el gobernador José Francisco Olvera Ruiz afirmó que 
en León Portilla hay un valor que tiene México como Nación. “Pero además, hay una identidad entre Miguel León-Portilla e 

Hidalgo a través del estudio que ha realizado de Fray Bernardino de Sahagún. Otra cuestión que nos identifica a los 
hidalguenses con él, es que ha estudiado la filosofía, la literatura y la poesía náhuatl y en la Huasteca hay una región 
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absolutamente identificada con esta etnia”. También se comprometió a apoyar la propuesta para que Tepeapulco reciba la 

distinción por parte de la Unesco. El presidente del Consejo Hidalguense de la Crónica, Sergio Chávez Álvarez, dijo que una 

de las obras más importantes del antropólogo, La visión de los vencidos, es una crónica basada en escritos indígenas que 
narran los acontecimientos durante la conquista, que ha sido editada más de 40 veces y traducida al inglés, francés, italiano, 

alemán, hebreo, catalán, esperanto y otomí, entre otros. Claves Del tintero - Además de Tepeapulco, León-Portilla destacó 
que Hidalgo cuenta una enorme riqueza cultural en todas sus regiones. - Por ejemplo, afirmó el investigador emérito de la 

UNAM, “tiene zonas arqueológicas importantes, por ejemplo Tula, la capital de los Toltecas; Coacalco y otras muchas”. - 

“Luego tiene todos estos corredores de monasterios del siglo XVI, algunos maravillosos: Meztitlán, Actopan, Huixquilucan (…) 
tienen ustedes el privilegio de llevar no sólo el nombre del Padre de la Patria, sino de hacer realizaciones culturales”. (Axel 

Chávez, página 06) 

Criterio-Pide Portilla apoyar solicitud: (Miriam Avilés, página 06) 

El Independiente-Pide León-Portilla que Tepeapulco sea bien tangible de la humanidad: (Víctor Valera, página 
03) 

El Sol de Hidalgo-Tepeapulco, Patrimonio de la Humanidad, propone León Portilla: (José Luis Rico, página 09A) 
Plaza Juárez-Miguel León Portilla homenajeado: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Reconocen trayectoria de Miguel León-Portilla: (Jorge Vargas, página 03) 

Milenio-Afán federalista permitió creación estatal: La Biblioteca Central Ricardo Garibay se sumó a los festejos por el 
aniversario 145 del estado, y con una ponencia a cargo de Rocío Ruiz de la Barrera, puso en el centro de las actividades 

hechas a lo largo del día la importancia de la fecha y la historia que la envuelve. La creación del Estado de Hidalgo fue la 
exposición en la que Ruiz de la Barrera resaltó la labor política que permitió la existencia de la entidad, el contexto histórico 

del episodio, y la vocación liberal de su gobierno. Un afán federalista permitió la creación de éste y más estados, expuso la 

directora del Colegio del Estado de Hidalgo, que buscaron la división en territorios más pequeños y autónomos para una 
mejor administración de estos, un mejor aprovechamiento de sus recursos tanto naturales como materiales. “Por eso es que 

los legisladores de los distritos del hoy territorio hidalguense instalados en el Congreso de la Unión, presentaron un proyecto 
separatista de la parte norte del gran Estado de México. “Cubriendo los requisitos que exigía la Constitución, se erigió el 

actual estado de Hidalgo un 16 de Enero de 1869, por decreto del entonces Presidente de la República, Benito Juárez García.” 
Pero hubieron factores históricos que rodean al episodio, como el triunfo liberal sobre los conservadores imperialistas, y que 

movidos por sus ideas concebían un nuevo federalismo y la libre elección de los gobernantes. Por eso la elección del coronel 

liberal Juan Crisóstomo Doria como gobernador interino, que en el lapso de cuatro meses organizó las oficinas, publicó el 
periódico oficial, levantó el primer mapa topográfico oficial del territorio estatal, y realizó el primer censo. También inauguró 

el servicio telegráfico de México a Pachuca, incrementó a 350 el número de escuelas primarias, y fundó un Instituto Científico 
y Literario, antecedente de la actual Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. (Sergio Lozada, página 06) 

Milenio.-Modernizarán el marco legal de nuestro estado: Para culminar la celebración por el 145 aniversario de la 

creación del estado, los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial firmaron la instalación de la Comisión para la Revisión 
Integral del marco Legal de Hidalgo, la cual integrarán diputados locales, magistrados, abogados de las unidades jurídicas de 

Secretarías y Organismos descentralizados del gobierno, maestros y directores de escuelas de derecho, barras y colegios de 

abogados, así como el Consejo Consultivo Ciudadano.   El gobernador José Francisco  Olvera Ruiz destacó que las reformas 
que surjan de dicha Comisión deberán ser de vanguardia, para dar seguridad y garantía institucional de larga vida a la 

entidad a través de un andamiaje jurídico actualizado. “La primer tarea de la Comisión es hacer un diagnóstico, junto con los 
poderes, para tener un cronograma de que leyes se van a actualizar. Hay leyes que ya tienen una definición en camino, como 

es el caso de la relativa a la materia de educación, que por mandato de la Constitución federal será modificada. “Una vez que 
quede totalmente aprobada la reforma política también deberemos pasar a hacer lo propio en la entidad. “En las reformas 

administrativas, en las reformas que regulan la vida y la actuación del poder judicial, será éste quien haga también su 

diagnóstico”, indicó. Dijo que esta tarea, a la que calificó “de gran trascendencia”, se emprenderá en un ejercicio coordinado 
con los poderes del estado”. Destacó que en el estado hay gente con experiencia, analítica, capaz y con gran amor por su 

tierra, que puede ayudar en esta encomienda, que estará abierta a la sociedad en general. Además, encomendó al secretario 
de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, que abra los canales de comunicación al interior del sector público, para que 

aquellos funcionarios interesados participen en dicha revisión, y “entre todos, sociedad y gobierno, se logre un trabajo que 

fortalezca nuestra democracia”. Al momento de la firma del convenio, el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso, 
Ernesto Gil Elorduy, dijo que es “un ejercicio que busca profundizar en el estudio de la normatividad vigente para transformar 

el actual marco legal y ponerlo al día”, al tiempo que lo definió como republicano y demócrata. El magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, Valentín Echavarría, resaltó que en una sociedad dinámica, los ordenamientos tienen que ser 

realizados bajo un respeto irrestricto de los derechos humanos, “la revisión de nuestras leyes es una obligación del estado”. 
“El resultado de esta revisión será un instrumento eficiente para fortalecer la legalidad, pero sobre todo las instituciones 
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públicas, que sirvan como garantes del Estado de Derecho, mediante el cual se construya el Hidalgo del futuro”. Serán 18 

meses de trabajo al interior de la Comisión, y el objetivo es que durante su quinto informe de gobierno que el ejecutivo 

entregue al pleno de la LXII Legislatura el decreto que regule estas modificaciones, para que la entidad cuente con un cuerpo 
de leyes debidamente estructurado y modernizado. Hidalguenses ilustres La escritora Margarita Michelena y el político 

Manuel Fernando Soto Pastrana ingresaron simbólicamente a la Rotonda de Hidalguenses Ilustres, en el marco del 145 
aniversario de la creación del estado. Autoridades de los tres órdenes de gobierno encabezaron la ceremonia de inhumación 

simbólica de los restos de estos personales que, en los ámbitos literario y político, han trascendido. En el “recinto memorable” 

fueron depositaron algunas de las obras, los anteojos y una pluma con la que la autora de El país más allá de la niebla (1969) 
escribió textos literarios y periodísticos, ya que al morir su cuerpo fue incinerado y sus cenizas esparcidas en el mar. De 

Fernando Soto fue resguardado un puño de tierra de su lugar de origen, y algunas de sus pertenencias, dado que después de 
1935, cuando sus familiares lo levaron al panteón municipal de San José, no pagaron la perpetuidad y sus restos terminaron 

en la fosa común. Soto es considerado el principal impulsor de la creación del estado de Hidalgo. Mientras que Michelena, una 
de las insignias de la poesía mexicana de mediados de siglo XX. (Axel Chávez, página 07) 

Criterio-Representantes de los tres Poderes revisarán el marco jurídico local: (José Antonio Alcaraz, página 08) 
Crónica-Integra Legislatura comisión para adecuar marco legal de la entidad: (Rosa Gabriela Porter, página 

04) 
El Reloj-Revisarán marco legal del estado: (Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-ALCANZR mejores LEYES con la PARTICIPACIÓN de TODOS: (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Comisión hará la revisión del marco jurídico: (Jorge Vargas, página 03) 
Uno más Uno-Revisarán marco jurídico del estado: (Redacción, página 04) 

Cambio 21-Crearán Comisión para la Revisión integral del Marco Legal: (Redacción, página 02) 
Notas Relacionadas:  

Crónica-Encabeza gobernador Olvera los festejos por creación de Hidalgo: (Alberto Quintana, página 05) 

El Independiente-Michelena y Fernando Soto en Rotonda de Hidalguenses Ilustres: (Víctor Valera, página 03) 
El Reloj-Celebran 145 aniversario de la creación de Hidalgo: (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Michelena y Fernando Soto, dos ilustres: (José Luis Rico, página 09A) 
Síntesis-Depositan en Rotonda dos hidalguenses ilustres más: (Jorge Vargas, página 03) 

Uno más Uno-Celebran 145 aniversario de la creación del estado: (Redacción, página 05) 

Milenio-Se reforzará la seguridad en límites con entidades: Por el escenario de violencia que se vive en algunos 
estados del país, como Michoacán, el gobernador de Hidalgo Francisco Olvera Ruiz, informó que reforzarán la vigilancia en las 

fronteras del estado, además de anunciar un Programa Integral de Seguridad Pública que presentará en “no más de 15 días”. 
Entre las estrategias estará reactivar el Consejo Ciudadano Estatal de Seguridad Pública, junto con sus filiales regionales y 

municipales, para que la sociedad, en el marco de la ley, colabore para reducir los índices delictivos. “No podemos bajar los 

brazos. Nosotros vemos el efecto que nos viene (por los hechos delictivos) del sur de manera cotidiana y pudiera presentarse 
un incidente; por ello debemos estar listos con una estrategia adicional”, dijo. El mandatario consideró que en el caso de 

Michoacán era necesaria la intervención del gobierno federal para combatir al crimen organizado y recuperar el estado de 
derecho y la paz social. Pues a tres días después de que el mandatario estatal, Fausto Vallejo, pidiera ayuda federal para 

tratar de disminuir la violencia en varios municipios, con lo que se activó el ingreso de fuerzas federales a la zona de Tierra 

Caliente —golpeada en previamente por ataques, bloqueos y enfrentamientos—, cayeron dos cabecillas de los Caballeros 
Templarios. Aunque son los cárteles de la droga el principal objetivo en este operativo, que incluye la participación del 

Ejército, señaló que también deberán intervenir para desarmar a los grupos de autodefensa, ya que, aunque comprendió que 
su aparición se debe al clima de violencia que se prevalece en esa zona, “sus actividades no pueden estar por encima de la 

ley”. En entrevista posterior a la inhumación simbólica de los restos de la escritora Margarita Michelena y el político Manuel 
Fernando Soto Pastrana, quienes ingresaron ayer en el marco del 145 aniversario de la creación del estado a la Rotonda de 

Hidalguenses Ilustres, Olvera Ruiz aseguró que en la entidad, aunque existen policías comunitarias, no hay autodefensas. “De 

manera histórica, en el Valle del Mezquital y en la Huasteca las comunidades hay creado sus propios grupos de vigilancia y 
tienen sus policías comunitarias, esto es algo ancestral, histórico, que ya existe. Llegan a tener por usos y costumbres 

pequeñas cárceles, pero esto está regulado por la asamblea de cada comunidad, no son iniciativas parciales como es el caso 
de las autodefensas, que nadie los nombró, ellos se autodefinieron”, expuso. Añadió que en el caso de las pequeñas 

localidades de Hidalgo donde se tiene esta costumbre, quienes hacen la labor de policías comunitarias son electos por una 

asamblea, “pero la característica fundamental es que no rebasan los límites de la comunidad y, otra fundamental, es que bajo 
ninguna circunstancia están armados”. Comentó que para reducir los hechos delictivos, continúa la coordinación con las 

entidades vecinas, con dispositivos de comunicación para alertar sobre cualquier crimen, además de otros mecanismos de 
coordinación. “Hay sistemas informáticos que hacen el cruce de información casi de manera inmediata. Estado de México, 
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Hidalgo y DF estamos conectados vía radio. Hay una intercomunicación todos los días”. Comisión de desarrollo 

metropolitano Este día quedará instalada la Comisión de Desarrollo Metropolitano de la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago), misma que será presidida por Francisco Olvera. La Comisión, informó el mandatario, también está 
integrada por el gobernador de Jalisco, Aristóteles Sandoval y el jefe de gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, 

y a través de ella se impulsará la creación en Hidalgo, en la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, el Centro Nacional de 
Investigación para el Desarrollo Metropolitano. La Comisión de Desarrollo Metropolitano fue creada el 27 de mayo de 2011 y 

permaneció sin titular hasta finales de 2013, cuando por acuerdo de los se designó a Francisco Olvera como presidente. Antes 

de ello, el jefe del Ejecutivo estatal ya había impulsado la creación de planes de ordenamiento territorial a fin de favorecer a 
un crecimiento que dé respuesta a la expansión urbana de las zonas metropolitanas. En su oportunidad, Olvera Ruiz comentó 

que desde este nuevo encargo respaldará los proyectos que emprende el presidente de México, Enrique Peña Nieto, referente 
a la creación de un crecimiento ordenado y solucionar los conflictos actuales en la materia. (Axel Chávez, página 08) 

Criterio-Presentarán en 15 días estrategia anticucaracha: (Miriam Avilés, página 06 
El Independiente-Tras ola de violencia en Michoacán, gobierno de Hidalgo reforzará seguridad: (Víctor Valera, 

página 02) 

El Reloj-Afinan estrategia estatal de Seguridad Pública: (Sergio Juárez, primera plana) 
Plaza Juárez-En 15 días, nuevo Programa de Seguridad Pública: FOR: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Alistan estrategia sobre seguridad: (Jorge Vargas, página 03) 
Uno más Uno-Anuncia JFOR estrategia contra “efecto cucaracha” 

Cambio 21-En dos semanas FOR dará a conocer el Programa Integral de Seguridad Pública: (Carime Aguilar, 

página 02) 

Criterio-Discusión de reforma político – electoral se retomará en febrero: Será hasta febrero cuando se retomen las 

mesas políticas que mantienen los siete institutos partidistas de Hidalgo, a fin de discutir los temas que se tocarán para la 
siguiente reforma político-electoral, informó Fernando Moctezuma Pereda secretario del gobierno estatal. Hasta el momento, 

la única reunión que ha sostenido con los dirigentes de los partidos políticos fue el año pasado, la cual sólo fue un 

acercamiento informal en donde se abordaron únicamente las preocupaciones locales. Sin embargo tendrán que sumar la 
reforma constitucional en materia electoral, aprobada por el Congreso de la Unión, pues ambas serán parte de la reforma 

integral que el estado requiere para garantizar la democracia de los futuros procesos electivos. Juan Carlos Robles Acosta, 
coordinador de la bancada del PAN pidió retomar de manera inmediata las mesas políticas para la discusión de estos temas, 

además de convocar a una sesión extraordinaria en el Congreso a fin de comenzar con la discusión y aprobación de los 

ordenamientos constitucionales. El panista expresó que esto es para evitar impunidades como las que se dieron días antes de 
la jornada electoral de 2013, cuando encontraron propaganda denostativa contra candidatos de oposición. (José Antonio 

Alcaraz, página 08) 
Plaza Juárez-Trabajos para reforma electoral a partir de febrero: Fernando Moctezuma: (Natalia López 

Pazarán, página 03A) 

El Independiente-Sin pretextos para posponer refinería Bicentenario: José A Rojo: José Antonio Rojo, diputado 
federal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), reconoció que ya no hay pretexto para no construir la refinería 

Bicentenario, tras la aprobación de la reforma energética. “La reforma ya caminó, vienen las leyes reglamentarias y eso 
permitirá que exista capital privado que invierta en ella.” Aseguró que fueron etiquetados para el actual año 3 mil millones de 

pesos a la continuidad del proyecto y descartó buscar “plan B” a los terrenos que compró gobierno del estado. El director de 

Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya Austin comentó que el proyecto de la refinería continúa, luego de la reforma que 
permite que capital privado invierta en su construcción, recordó. También “está en índice de importancia la reconfiguración de 

la refinería Miguel Hidalgo con 4 mil millones de dólares que significan derrama económica en la región”.(Víctor Valera, 
página 02) 

El Independiente-Blindadas, vías de comunicación con estados vecinos por violencia en Michoacán: Ante el 

escenario en Michoacán, donde priva crisis de inseguridad por crimen organizado y aparición de grupos de autodefensa, 
autoridades estatales buscan blindaje con estados vecinos, informó el secretario de gobierno Fernando Moctezuma. 

Cuestionado sobre reforzar la seguridad en la región Tula-Tepeji, el encargado de la política interna aseguró que la finalidad 
es supervisar vías de comunicación que conectan con otras entidades del país. También, el gobierno estatal evalúa incidencia 

delictiva. “Hay que recordar que estos acontecimientos no solamente ocurren en Tula, sino en tres regiones del estado que 

deben ser blindadas”. Además, para el encargado de la política interna del estado las muertes de mujeres en Mineral del 
Monte y Tulancingo ocurridas la semana anterior tienen que ver más con crímenes pasionales. Los homicidios son 

investigados por la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH), agregó. “Lamentablemente son temas que se vienen 
dando en el estado, más que otra cosa con situaciones pasionales, otras que ocurren por homicidio” (sic), declaró en 

entrevista el funcionario estatal. Mesa política En febrero reiniciará mesas políticas con partidos políticos, con objeto de 
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analizar reforma integral a la ley electoral. Durante la última reunión en diciembre, el dirigente del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) Arturo Sánchez Jiménez suspendió el diálogo con gobierno debido a la apresurada aprobación de la 

reforma energética en el Congreso local. Deberá ser analizado en próxima sesión extraordinaria en el Congreso la forma en 
que modificará el ámbito local la creación del Instituto Nacional Electoral (INE) y la relección de presidentes municipales que 

contempla la reforma política Con tal de aprobar la minuta, diputados del Congreso podrían convocar a periodo 
extraordinario.(Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Exhortará Senado a Congreso de Hidalgo desafuero de alcalde de Tepehuacán: Por primera vez 

en la historia, el Senado de la República solicitaría el desafuero de un alcalde para que sea juzgado por agredir a su esposa, 
esto a raíz de la petición de la legisladora Adriana Díaz Lizama a la comisión permanente para que exhorte a la Cámara de 

Diputados de Hidalgo retirar “a la brevedad” el fuero al edil de Tepehuacán de Guerrero. Díaz Lizama, senadora yucateca, 
subrayó que el alcalde de ese municipio, Hilario Mendoza Benito, debe ser consignado ante las autoridades correspondientes 

para que afronte proceso como cualquier ciudadano, se le investigue y dicte sentencia que la o el juez determinen. Lo 

anterior, con el objetivo de sentar un “severo” precedente contra todas las formas de violencia hacia las mujeres, en especia l 
cuando los agresores son autoridades. El 18 de diciembre pasado, el edil de Tepehuacán de Guerrero agredió a su esposa 

María Virginia Ortiz Monroy mientras preparaba desayunos escolares ocasionándole fractura de mandíbula, además de 
diversos golpes en el cuerpo; la mujer requirió intervención quirúrgica. La procuraduría de ese estado ya presentó al 

Congreso local la solicitud de juicio de procedencia contra Mendoza Benito, pero los diputados locales informaron que tienen 

plazo de hasta 70 días para determinar el dictamen respectivo. La secretaria de la mesa directiva del Senado indicó que con 
este exhorto del Senado se establecería precedente para evitar que se repitan estos actos. (Redacción, página 04) 

Síntesis-Resolución de desafuero está aún sin fecha: (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Renuncia Jorge Berecochea como secretario de Seguridad: Autoridades del ayuntamiento de Pachuca 

informaron que el Teniente Coronel Jorge Alberto Berecochea García, nombrado apenas hace una semana como secretario de 
Seguridad Pública de la capital hidalguense, dejó el cargo por motivos de salud tras recuperarse de un infarto al miocardio 

ocurrido el martes pasado. De acuerdo con un comunicado del municipio, la salud de Berecochea García se reporta como 
estable y fuera de peligro, permaneciendo bajo observación. Se mencionó que quien estará como encargado del despacho de 

la Policía y Tránsito de de Pachuca es Jaime Valle Flores, quien se ha venido desempeñando como Director de Inteligencia de 
la Policía Municipal.(Redacción, página 26) 

Criterio-Deja Berecochea SSP de Pachuca, confirma alcaldía: (Emmanuel Rincón, página 07) 

El Independiente-Tras infarto, Berecochea García deja cargo en SSP: alcaldía: (José Manuel Martínez, página 

07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Confianza en la polícia: Ante los hechos de violencia en el estado de Michoacán, la confianza en las policías municipales de 
todas las regiones del país vuelve a quedar en entredicho. Al ser el enlace principal en materia de seguridad en las calles y 

cabeceras municipales, su labor es vital para la paz y tranquilidad de toda comunidad y los últimos años han sido utilizadas 
para fines contrarios a los antes descritos. Aprovechando los bajos salarios, nulos apoyos y capacitación a uniformados de la 

mayoría de municipios mexicanos, los integrantes de la delincuencia organizada han implementado un sistema de 
reclutamiento de personal que integra las corporaciones del gobierno, en todos los niveles, para poder contar con apoyo 

logístico -por así decirlo- para su operación en todas las regiones. En el caso de Michoacán, los elementos de alcaldías como 

Arteaga, Tumbiscatío, Coahuayana, Ziracuaretiro y Aquila fueron desarmados y enviados a Tlaxcala para recibir un curso de 
capacitación en lo que la Policía Federal asume el control de la seguridad en la zona. En otros estados, el escenario no es muy 

diferente al de la Tierra Caliente y ahora en crisis, entidad michoacana. La situación en el norte del país ha cambiado recién 
creada la estrategia de la Guardia Civil, como en el caso de Nuevo León; sin embargo, se sigue adoleciendo de premisas 

indispensables como lo es la confiabilidad al 100 por ciento. El propio secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, Monte Alejandro Rubido García, señaló ayer que es imposible mantener el control y confianza de elementos 

municipales de manera perfecta o inmaculada. Por lo tanto, es necesario, como lo expresó el propio Rubido García, contar 

con nuevos y mejores esquemas para poder perfeccionar el sistema de confiabilidad que permita tener oficinas limpias en 
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materia de seguridad pública. Es impensable que en la actual realidad del país se puedan diseñar políticas públicas que 

atenten en contra de la impunidad, pero se deben esperar dichos resultados. El gobierno, por mucho que esté esperando un 

cambio radical en la actitud de sus gobernados, no puede dejar las cosas como están mientras unos y otros se matan, 
extorsionan, engañan y mienten. Es labor de las autoridades velar por la seguridad de los ciudadanos, no echarles al Ejército 

o a la Policía Federal o mucho menos mantenerlos a raya como si fueran sospechosos de cruentos crímenes. Quizá por dichas 
acciones de parte de las altas esferas del poder público y político mexicano es que, quienes estando hasta el más bajo de los 

rangos, determinan direccionar su vida hacia un aparente mejor entorno, aunque este sea del lado contrario al de la ley. 

Mientras exista la impunidad y la falta de oportunidades, no habrá examen de control y confianza o capacitación que les 
alcance para tener la lealtad de ninguna persona, sea burócrata, policía, militar o federal.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
 

 ANIVERSARIO PARA AFIANZAR LA IDENTIDAD  

 MIGUEL LEÓN PORTILLA, LECCIÓN DE SENCILLEZ  

 MÁS VALE PREVENIR LOS EFECTOS DEL CASO MICHOACÁN  

El aniversario145 de la creación de nuestro estado tuvo la nota dominante de insistir, sobre todo, en el fortalecimiento de 

nuestra identidad, de subrayar las raíces que nos hacen ser hidalguenses, que nos dan origen y destino, con eventos bien 
pensados y mejor desarrollados, que tuvieron el tino de traer al maestro MIGUEL LEÓN PORTILLA que afirmó que sin historia 

o sin raíces las personas se convierten en pasajeros por la vida, sin ningún destino, lo que no pasa con los hidalguenses que 
si algo tienen es origen histórico que nos debe llenar de orgullo porque nos da bases para pensar en un futuro grandioso y 

luminoso. Haber pensado en premiar a León Portilla fue un acierto, a quien se le haya ocurrido la idea, un diez. Además de 

que al historiador ilustre se le nota el cariño que tiene por nuestro estado y que no oculta, porque le nace del corazón este 
afecto por la tierra de trabajo y de vida de Fray Bernardino de Sahagún. No por algo, al final de su intervención, el ilustre 

maestro informó que junto con otros pensadores trabajan para que la UNESCO declare patrimonio de la humanidad a 
Tepeapulco, lo que sin duda fue una excelente noticia que después el gobernador Olvera apoyó de manera entusiasta. EL 

HOMBRE REALMENTE SABIO ES SENCILLO León Portilla es un hombre sabio, por eso es sencillo. No usa palabras rebuscadas 
para explicarse. En su exposición fue claro y contundente. Todo mundo le entendió. Y eso que citó a sus colegas de Francia, 

Alemania, de la universidad Complutense de Madrid, y de otras naciones, pero con una sencillez que todo mundo agradeció. 

Una lección para muchos “sabios” de casa que conocen todo, que no opinan sino que pontifican sobre los hechos que se dan 
en el estado, de tal manera que lo que dicen se debe aceptar como verdad absoluta porque ellos lo dijeron. Pedantes. El 

doctor León Portilla es un hombre sabio y no hace gala de lo que sabe. En fin que este espejo sirva para algo... Pero parece 
que las raíces del estado se fortalecieron con esta visita y este premio que más bien fue para Hidalgo. De igual manera la 

llegada a la Rotonda de los Hidalguenses Ilustres de MARGARITA MICHELENA y de MANUEL FERNANDO SOTO es otro 

renglón que se debe incluir dentro de este mismo esfuerzo de hacer más fuerte nuestra identidad, para hacer del pasado, una 
fuerza de arranque poderosa para lo que viene. Honrar el pasado, a nuestra gente valiosa, es sin duda un acto valioso que 

nos catapulta a nuevos caminos, convencidos de que somos capaces de grandes logros, porque nuestra gente, como los 
homenajeados lo fueron antes ya. MÁS VALE PREVENIR... El gobernador OLVERA, durante el evento, pudo afirmar que a 

efecto de prevenir posibles incidentes por los casos de Michoacán y particularmente del crimen organizado y lo que se derive 
de la autodefensa, en unos 15 días daría a conocer un PROGRAMA INTEGRAL DE SEGURIDAD PÚBLICA que enfrente estas 

posibles secuelas que podrían afectar al estado de Hidalgo, sobre todo en las zonas cercanas a este estado de la República. 

Para ello, dijo que ya se trabaja para tener este programa que garantice la seguridad de la ciudadanía, porque desde su 
punto de vista el gobierno del estado no puede bajar los brazos en este escenario que es preocupante y que debe tener una 

respuesta adecuada. Dijo que los gobernadores del centro mantienen comunicación adecuada para tener políticas comunes 
ante estos fenómenos y dijo que en Hidalgo la autodefensa no existe como se da en los estados que tienen este problema 

como tal, y que se tiene más bien como expresión de usos y costumbres aprobada por la comunidad, con la característica de 

que nunca van armados, y que en los barrios de Pachuca, por ejemplo, se mantiene como el policía de barrio. Y así 
transcurrió este aniversario 145 que culminó con la firma del convenio con el poder legislativo para llevar a cabo una revisión 

integral del marco legal del estado. Lo que parece el acto central por su importancia. (Adalberto Peralta, página 02) 
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Crónica-Balcón Político… 

Un gobierno mas cercano la gente: La frase, de tanto manoseo, ha perdido su sentido esencial, pues representantes de 
todos los partidos políticos, en todos los niveles, consideran que es una frase “que vende” en el electorado y reditúa votos, 

pues se convierte en promesa de campaña, que regularmente nunca se cumple y por tanto se vuelve insustancial tomarla 

como bandera política. No obstante, en el gobierno de Francisco Olvera Ruiz, en el segundo tramo de su administración, 
parece retomar sentido y el propio mandatario hidalguense ha pedido a sus asesores buscar el modo de que esa frase sea 

una realidad. Recurrentemente en los actos de gobierno es casi imposible que un ciudadano de a pie tenga la oportunidad 
siquiera de estrechar la mano de su gobernador, menos aún, un intercambio corto de palabras y ni qué decir de una breve 

charla sea para plantearle una inquietud, una queja o tan sólo un “buenos días señor gobernador”. Los encargados de la 
logística tienen bajo su control el qué, cómo, cuándo y dónde colocar a los “invitados especiales” a un evento de gobierno. 

Regularmente quienes ocupan los primeros espacios son los propios colaboradores del gobernante. El templete es para los 

funcionarios más cercanos, las primeras filas de “invitados” las ocupan también los funcionarios, sea del municipio a visitar, 
otros espacios se tienen que llenar con empleados menores, para que el evento no se vea “vacío” ni “desairado”. Pocos se 

preocupan por incluir en la relación de invitados a los ciudadanos comunes, porque para ellos no hay lugar. Sólo son 
importantes cuando vienen los tiempos electorales, pues de su voto depende que el futuro funcionario tenga el poder y el 

control de la misma ciudadanía. Bien. A partir de este año una orden ha sido dada y de que se cumpla cabalmente, será 

responsable el médico Alberto Jonguitud Falcón, a quien se le ha dado la tarea de incluir en la lista de “invitados de honor” a 
ciudadanos de distintos sectores, para que así se cumpla en realidad la frase que titula esta redacción. (Carlos Camacho, 

página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que el nombramiento de Jaime Valle Flores, como encargado del despacho de la Secretaría de Seguridad Pública y 
Tránsito de Pachuca, en sustitución de Jorge Berecochea, podría significar el cambio sustancial que está buscan el 

presidente municipal, Eleazar García Sánchez para la corporación. Y es que el nuevo jefe policiaco, que se desempeñara 
como Director de Área de Información e Inteligencia Policial del gobierno de Nuevo León en las épocas del general 

José Domingo Ramírez Garrido-Abreu es un mensaje de que se hará valer la ley.  

: Que hablando de seguridad, las autoridades estatales alistan un plan integral para combatir el “efecto cucaracha” 

proveniente del estado de Michoacán, pues con el avance de los federales para enfrentar a delincuentes de aquella zona, se 
prevé que algunas células que han sido detectadas en el sur de la demarcación puedan fortalecerse. El gobernador 

Francisco Olvera ya instruyó a la Secretaría de Seguridad Publica a que se mantenga alerta a este efecto secundario, 

sobre todo con los antecedentes que se tienen del principal grupo delincuencial michoacano, en Hidalgo. 

: Que en Tula de Allende los empleados del ayuntamiento están con la incertidumbre sobre su trabajo y es que dicen que 
el alcalde, Jaime Allende González, alista despidos en varias áreas de esta presidencia. Esto ha causado que los 

trabajadores se sientan inseguros y esperan que pronto se defina su situación, pero sobre todo que esperan que salgan los 

que sólo calientan el lugar y algunos mandos que no logran resultados. 

: Que quien busca resquicio político es Erasto Tolentino, líder estatal de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala, pues 

ahora ya anda con Movimiento Tlaxiaca Despierta y pretende jalar agua a su molino oponiéndose a la construcción del 
relleno sanitario cerca de la comunidad de El Tepozán; lo cierto es que anda muy movido y busca aumentar su capital 

político pues en el Partido del Trabajo poco a poco lo dejan fuera. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 

“Como bien intangible (debe ser declarada) toda la obra de fray Bernardino de Sahagún, y como bien tangible el sitio mismo. 
Ahí hay un convento edificado sobre una pirámide, hay una zona arqueológica con influencia teotihuacana,” 

 
Miguel León Portilla 

Antropólogo mexicano sobre Tepeapulco. 

 
 “No podemos bajar los brazos. Nosotros vemos el efecto que nos viene (por los hechos delictivos) del sur de manera 

cotidiana y pudiera presentarse un incidente; por ello debemos estar listos con una estrategia adicional” 
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Francisco Olvera Ruiz 

Gobernador de Hidalgo sobre prevención de seguridad por tema Michoacán.  

 
“Estamos aún en espera que la federación nos dé la anuencia para sacar ya la convocatoria, pues al ser recursos mixtos 

necesitamos tener la seguridad de este presupuesto. Pero estamos aún en ese trabajo, entiendo que hay inquietud por el 
retraso” 

 

José Vergara Vergara 
Director de Cecultah sobre becas FOECAH. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que hoy a mediodía el gobernador Francisco Olvera Ruiz rendirá protesta como coordinador de la Comisión de Desarrollo 

Metropolitano de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). El acto protocolario se llevará a cabo en el Palacio de 
Minería de la Ciudad de México. Además de participar en la coordinación que formalmente ya preside dentro de la Conago, 

Olvera Ruiz es vicecoordinador de las comisiones de Ciencia y Tecnología, y de Comercio Exterior. 

Que el infarto sufrido por el hasta ayer director de Seguridad Pública de Pachuca, Jorge Berecoechea, podría derivar en el 

nombramiento de Miguel Ángel Chávez (director de Tránsito y Vialidad) como el responsable de la policía de la capital 
hidalguense. El nombre de Chávez ya se barajaba aún antes del nombramiento de Berecoechea la semana pasada, pero al 

final se había decidido por el ahora convaleciente policía. Si por alguna razón Miguel Ángel Chávez no fuera nombrado 
titular de la corporación, entonces se habla de Pedro Sagahón, quien ya tiene experiencia en cuestiones operativas. 

Que hablando de seguridad, se sabe que las autoridades estatales del ramo están muy atentas a la región Tula-Tepeji 
después de la intervención de las fuerzas federales para sofocar conflictos en Michoacán. El asunto está en la posibilidad de 

que miembros del crimen organizado que tienen (o tenían) base en territorio michoacano busquen trasladarse a otros 
estados, incluyendo la zona del triángulo Michoacán-Estado de México-Hidalgo, donde ya alguna vez tuvieron cierta 

influencia. Ante la posibilidad, los mandos coordinados por el secretario estatal de Seguridad, Alfredo Ahedo Mayorga, ya 

están más que al pendiente de los movimientos al occidente de la entidad... 

Que los dirigentes de los partidos políticos tienen dos semanas para hacer la tarea, pues será en febrero cuando se reanuden 
las mesas para analizar una nueva ley electoral en Hidalgo (¿otra?, se preguntan algunos). La idea es retomar las propuestas 

locales, incluyendo el tema de las campañas negras o difamatorias, y los cambios efectuados en la reforma nacional.  

Que en redes sociales circula una invitación para asistir el próximo domingo a una manifestación en Tulancingo para exigir 

que se busque al asesino de Chuchito, el niño muerto a golpes por su padrastro (quien se dio a la fuga) hace apenas unos 
días. Los convocantes llaman a reunirse a las dos de la tarde afuera de la sucursal de una refaccionaria estadunidense. 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Mejor poner las barbas a remojar frente a lo que sucede en Michoacán 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Cumple Hidalgo un ciclo más en la historia mexicana, desde que el entonces presidente Benito Juárez atendió la solicitud de 
Fernando Soto para crear una nueva entidad que llevara el nombre del Padre de la Patria. Pese a no ser mucho tiempo el que 

este estado tiene de erección sí son demasiados frutos que gracias al trabajo constante de distintos personajes logra como 
base de un futuro mejor en concordancia con la labor de la propia sociedad para obtener nuevos objetivos. 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Víctor M. González. Quien recientemente, a expresa indicación del gobernador, llegó al cargo de secretario técnico 
de la Comisión Interna de Seguimiento y Cumplimiento de las Medidas de Racionalidad, Disciplina y Eficiencia del Gasto 

Público, es un perfil que cuenta con varios activos para multiplicar los resultados generados desde esa área. De modo tal que 
González Herrero sumará sus habilidades para que los resultados sean como se espera. 

 

Abajo-: Miguel A. Romero. Llega a este espacio el diputado local por la jurisdicción Zimapán debido a que actualmente 
maneja una agenda muy saturada, en gran medida porque anda organizando fiestas en Actopan. La razón es atribuible a que 

ya intenta abrirse camino para contender por la diputación federal de ese distrito; muy adelantado, además de que no 
termina un encargo cuando ya piensa en otro. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
CONTRADICCIONES 

El presidente municipal de Tula, Jaime Allende, enfrenta diversas complicaciones en el cabildo ya que mientras 
él y su equipo van en una dirección, los regidores tienen otra agenda. El problema no resuelto de los 

ambulantes en el municipio fue un ejemplo claro de que el alcalde no tiene buena relación con varios 

regidores, quienes filtran información para tratar de obstaculizar los planes, de por sí cuestionables. Los propios 
regidores señalan que es lamentable que en dos años de trabajo conjunto no logren ponerse de acuerdo en el cabildo y 

culpan a Jaime Allende de darle preponderancia a intereses propios y empresariales que a los de la población. 
 

CURSOS 

Donde andan con las pilas bien puestas es en el CDE del PRI pues los cursos, diplomados y actividades de las 
diferentes alas que conforman al partido están en pleno. Ricardo Crespo y Juan de Dios Pontigo, cada uno en 

su respectivo ámbito de responsabilidad, lograron darle una nueva cara al trabajo partidista y como prueba sólo 
hay que ver el número de jóvenes que se suman cada mes a sus diferentes opciones como la Fundación Colosio. 

 
ÚLTIMA 

Hoy concluyen las Cabalgatas de Reyes y el último municipio en recibirlas es Tizayuca. Con esto también 

finaliza el ciclo invernal del trabajo del DIF estatal y de inmediato arranca una nueva agenda pues el 14 de 
febrero habrá un concierto a beneficio de la Casa de la Mujer Hidalguense en el pisal del Parque Ben 

Gurión. Esos del DIFH le ponen el ejemplo a toda la estructura burocrática del estado, porque hay otras dependencias donde 
de plano siguen de vacaciones. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Castillo va por `limpia´ de policías:El comisionado para la Seguridad y el Desarrollo Integral de 

Michoacán, Alfredo Castillo Cervantes, afirma que como primera acción para recuperar la paz en la entidad habrá cambios 
en las áreas de seguridad y de justicia para fortalecer el combate a la delincuencia y la impunidad.  “Este viernes vamos a 

sostener una reunión con el secretario de Gobierno, Jesús Reyna, y el procurador estatal Marco Vinicio Aguilera para 
intercambiar información y este viernes el gobernador Fausto Vallejo haga las primeras propuestas de cambios en las áreas 

de seguridad y de justicia para fortalecer el combate a la delincuencia y la impunidad”, dice.  En entrevista telefónica 

desde Michoacán, adonde viajó la tarde de ayer, el comisionado para la Seguridad y el Desarrollo Integral del estado explica 
que los cambios son a nivel de subsecretario o subprocurador y en las otras áreas.  “La idea es fortalecer todo lo que tiene 

que ver con estar mejor articulados, no sólo a nivel estatal sino con estricta colaboración con las dependencias federales”.  
Tras reunirse con el mandatario estatal, el comisionado asegura que están abiertos al diálogo con los grupos de autodefensa 

en la entidad que surgieron como consecuencia de la violencia generada por el crimen organizado.  “Vamos a tener reuniones 
con todos los actores que busquen los mismos propósitos que las instituciones que es devolverle la tranquilidad al estado de 

Michoacán. En ese sentido, abrimos el diálogo para poder sostener cualquier encuentro en aras de tener un mejor 

Michoacán”.  Sobre el llamado del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, de que no permitirán armas de 
uso exclusivo de las fuerzas armadas, bajo ninguna circunstancia, Castillo Cervantes matiza y dice que ellos no van a entrar 

en condicionamientos, sino que van a construir políticas públicas.  “Yo estoy concentrado en el punto de abrir el diálogo, 
hacer los cambios que sean necesarios para fortalecer las instituciones locales para poder hacer frente a este problema”, 

señala.  Sobre la disputa por el control del territorio por parte de los grupos del crimen organizado —Los Caballeros 
Templarios o Los Zetas—, asegura que el objetivo del gobierno federal es ir en contra de toda aquella persona o grupo de 
personas que a través de su actuación pretendan minar el estado de derecho o en todo caso generar este ambiente de 
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violencia que no debe privar en ninguna entidad federativa. Para ello, insiste, mantiene una estrecha comunicación con el 

gobernador Vallejo sobre cómo van a articular el esfuerzo estatal y federal para el tema de seguridad y justicia.  Al hacer un 

análisis sobre la situación en la entidad, Castillo Cervantes manifiesta que cuando no existe un fortalecimiento institucional 
permanente de acuerdo a la nueva dinámica delincuencial que se va dando es claro que se queda en desventaja para hacer 

frente a estos grupos.  “Con la coyuntura cuando el tema se convierte en un asunto más complejo y difícil, muchas veces las 
instituciones no se encuentran a la altura de las circunstancias por este tipo de razones y lo que podría haber sido un 

crecimiento paulatino y sostenido de un momento se requiere un crecimiento urgente de las fuerzas de seguridad que 

muchas veces la autoridad local no tiene las condiciones en recursos presupuestarios y humanos para poder hacer este 
cambio”.  Castillo Cervantes explica que su prioridad es poner orden en la entidad para que una vez que regrese la 

tranquilidad, sea materia de las instancias competentes el poder determinar si existió algún tipo de omisión.  Sobre su 
reunión de ayer con el gabinete económico y social del presidente Enrique Peña Nieto, el ex procurador del Estado de 

México comenta que el punto fundamental del encuentro fue la instrucción del secretario Osorio Chong a las dependencias 
federales para dar, a través de la comisión, los apoyos a Michoacán.  Lo que se busca, abunda, es priorizar cuáles son las 

necesidades urgentes y cuáles pueden esperar para fortalecer otros lineamientos que ayuden a reforzar del tejido social e 

institucional.  “Como segundo punto, se instruyó a los titulares de las dependencias para que puedan priorizar sus visitas en 
la entidad con programas y acciones concretas, así como la coordinación con la comisión de hacer propuestas de qué lugares 

y regiones hay que visitar”, dice.  A pregunta expresa si se investiga a funcionarios estatales con vínculos con el crimen 
organizado, Castillo Cervantes manifiesta que lo importante no es “buscar culpas o compartirlas, lo importante es crear 

soluciones y de manera coordinada construir las soluciones que demandan los michoacanos para poder trabajar y vivir con 

mayor tranquilidad.  “Vamos llegando, he tenido una reunión con el gobernador en los mejores términos, en ningún ánimo 
buscamos la confrontación ni el hecho de no trabajar de manera conjunta”, concluye.  (Alberto Morales, primera plana) 

La Jornada- En el abandono, cinco millones de casas hipotecadas: Las dificultades para el sector de la vivienda, una 
de las actividades que más resintió la desaceleración de la economía en 2012 y 2013, continúan. Miles de deudores de 

préstamos empleados para adquirir un departamento de interés social en áreas suburbanas con pocas opciones de transporte 

y servicios públicos, simplemente abandonaron sus viviendas, en lugar de continuar con sus pagos hipotecarios, sostuvo la 
firma de calificación de valores Moody’s. Cifras oficiales de la Secretaría de Hacienda ubican en 5 millones el número de 

viviendas abandonadas en el país, como expresión de un agotamiento del modelo de negocios y de financiamiento de esta 
actividad. La reforma fiscal recientemente aprobada en México, expuso Moody’s, también podría incrementar la moros idad 

entre acreditados de ingresos medios y altos, quienes estarán sujetos a una mayor tasa de impuestos, agregó. El sector de la 

construcción representa cerca de 9 por ciento del producto interno bruto (PIB) del país y es una de las actividades más 
relacionadas con el resto de la economía, de acuerdo con especialistas de BBVA Bancomer, el principal otorgante de 

préstamos hipotecarios en el país. El desempeño de la construcción tiene impacto en 60 subsectores, en mayor medida en los 
relacionados con la industria manufacturera, el comercio, el crédito y la misma construcción, cuyo producto sirve de insumo 

para otras obras. Hasta el tercer trimestre de 2013, última información disponible, la construcción acumulaba un 

decrecimiento de 4.5 por ciento, mientras el PIB total aumentaba 1.2 por ciento. Al disminuir la producción del sector, se 
requiere no sólo menos mano de obra sino también menos insumos, por lo que estas ramas económicas reflejan este 

resultado. Los productos manufacturados para la construcción como son derivados de maderas, de cemento y concreto, 
metales y derivados de arcillas alcanzaron tasas negativas durante el final de 2012 y principios de 2013; pero ya hay señales 

de recuperación. Sin embargo, otros insumos como la misma producción en construcción y la comercialización, aún no se 
redimen y han pasado todo este periodo cayendo. En contraste, el crédito dedicado al sector sigue creciendo, según 

Bancomer. En un reporte publicado este jueves, Moody’s anticipó que la calidad crediticia –que alude a la posibilidad de 

incumplimiento de pago– de las transacciones de sociedades financieras de objeto múltiple, o Sofoles, relacionadas con la 
construcción continuará débil, mientras el desempeño de las transacciones respaldadas por los organismos públicos de 

vivienda, como el Infonavit y el Fovissste, “se mantendrá fuerte. Persisten los desafíos en el mercado de vivienda. Muchos 
deudores en el sector de vivienda de interés social que se encuentran en áreas suburbanas con pocas opciones de transporte 

y servicios públicos, simplemente abandonaron sus viviendas en lugar de continuar con sus pagos hipotecarios, explicó María 

Muller, vicepresidente senior de Moody’s. La reforma fiscal recientemente aprobada en México también podría incrementar la 
morosidad entre acreditados de ingresos medios y altos, quienes estarán sujetos a una mayor tasa de impuesto sobre la renta 

y a restricciones significativas sobre sus deducciones fiscales, agregó. El viernes pasado, Luis Videgaray Caso, secretario de 
Hacienda, dijo que la construcción de vivienda en México enfrenta un problema estructural que tiene que ver con el 

agotamiento de un modelo de negocios y de financiamiento público a la vivienda que fue muy exitoso hace algunos años y 
que sin embargo se ha agotado, que nos llevó como país a construir muchas viviendas, miles de viviendas, en lugares 

absolutamente inapropiados, que hoy se encuentran abandonadas. En el país hay cerca de 5 millones de viviendas que se 

encuentran abandonadas o semi abandonadas en condiciones de deterioro, y que se construyeron en lugares lejanos de 
centros de trabajo, sin acceso al transporte público y, en algunos casos, sin acceso a servicios básicos como agua potable o 
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electricidad, expuso Videgaray en un seminario organizado por el Instituto Tecnológico Autónomo de México. (Roberto 

González Amador, primera plana). 

Excélsior- Federación, con todo en Michoacán; gabinete respalda al comisionado: Miguel Ángel Osorio Chong, 

secretario de Gobernación, ordenó a los integrantes del gabinete federal apoyar a Alfredo Castillo Cervantes, comisionado 
para la Seguridad y el Desarrollo Integral de Michoacán, entidad que vive una crisis de seguridad por la delincuencia 

organizada y los grupos de autodefensa. El llamado fue durante una reunión privada en la sede de Gobernación, a la que 
acudieron el propio comisionado y Aurelio Nuño Mayer, jefe de la oficina de la Presidencia. Al terminar el encuentro se dio a 

conocer que los funcionarios analizaron algunas de las estrategias que se estarán aplicando en Michoacán, a raíz de la 

creación de la Comisión, cuyo objetivo es promover la coordinación de las autoridades locales y municipales en la entidad con 
las federales. Los secretarios de Desarrollo Social, Salud y Educación Pública, Rosario Robles, Mercedes Juan y Emilio 

Chuayffet, respectivamente, y los directores del  IMSS y del ISSSTE también asistieron a Gobernación. 
Osorio Chong pide respaldo 

Analizan estrategia de seguridad para la entidad michoacana. 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, pidió a los integrantes del gabinete económico y social trabajar de 

manera articulada en torno al Comisionado para la Seguridad y el Desarrollo Integral de Michoacán, Alfredo Castillo 

Cervantes, en la aplicación de distintos programas en la entidad.  Lo anterior se dio a conocer al término del encuentro 
privado que sostuvieron algunos secretarios de estado con el encargado de la política interior del país, el nuevo Comisionado 

y Aurelio Nuño, jefe de la Oficina de la Presidencia, ayer en las instalaciones del complejo de Bucareli.  En la reunión se 
analizaron algunas de las estrategias que se estarán aplicando en Michoacán a raíz de la creación de la Comisión, cuyo 

objetivo es el de  promover la coordinación de las autoridades locales y municipales en la entidad  con las autoridades 

federales, en los ámbitos político, social, económicos y de seguridad pública.  También se informó que  Alfredo Castillo estará 
despachando en Michoacán. Además de que los secretarios de Estado estarán viajando constantemente a la entidad para 

operar de manera directa los programas que se pongan en marcha principalmente en la zona de tierra caliente.  Cabe 
destacar que a la reunión no asistieron los secretarios de la Defensa, Marina y tampoco el procurador General de la 

República, así como el canciller y el titular de Hacienda y Crédito Público y de Economía.  Entre los asistentes estuvieron, las 
secretarías de Desarrollo Social, Salud y Turismo, Rosario Robles, Mercedes Juan y Claudia Ruiz Massieu; así como los 

secretarios de Educación, Emilio Chuayffet; de Comunicaciones, Gerardo Ruiz; de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 

Jorge Carlos Ramírez Marín; del Trabajo, Alfonso Navarrete, y el vocero de la Presidencia. Así como, los titulares de la CFE, 
Francisco Rojas; del IMSS, José Antonio González; del ISSSTE, Sebastián Lerdo de Tejada, y representantes de otras 

secretarías. 
Dan detalles 

Antes, el comisionado para la Seguridad  y Desarrollo Integral en Michoacán sostuvo que a través de la estrategia que se 

lleva a cabo en la entidad para restablecer el orden y la paz a sus habitantes, quedará demostrada la capacidad de las fuerzas 
federales en lograr esa tarea, por lo que ya no habrá motivo alguno para que haya personas armadas y asumiendo las 

funciones que les corresponden a las corporaciones policiacas. “Vamos a tener acercamientos para que podamos lograr de la 
mejor manera, primero lo que vendría siendo el garantizar la seguridad por parte de una institución, y también por el otro 

lado, demostrar con hechos muy concretos que vamos sobre los líderes de las organizaciones o grupos delincuenciales que 

están causando la violencia en el estado de Michoacán.” En entrevista para la tercera emisión de Cadenatres Noticias con 
Francisco Zea, el funcionario destacó que el gobierno de la entidad y el Congreso estatal tendrán un papel preponderante en 

el diseño y aplicación de esta estrategia, pues tendrán la función de dirigirla. “Nosotros lo que estamos platicando con el 
gobernador es poner a su disposición un equipo probado, operativo, que ya ha integrado averiguaciones previas y hecho 

investigaciones en contra de miembros de un cártel en específico y que tienen toda la dinámica para coordinarse”. Indicó que 
el equipo estará integrado por elementos de la Procuraduría General de la República y de la Policía Federal con vasta 

experiencia en el manejo de la seguridad a nivel estatal. Enfatizó que la Federación será respetuosa de la función 

constitucional del mandatario estatal, “y lo único que estamos haciendo es sumar esfuerzos y conjuntar todas nuestras 
capacidades por el bien de Michoacán”. Dijo que en las próximas horas el gobierno de Michoacán dará a conocer 

nombramientos de los funcionarios que encabezarán esta estrategia. Asimismo, el comisionado para la Seguridad  y 
Desarrollo Integral en Michoacán destacó la disposición que ha mostrado el gobernador Fausto Vallejo. 

Mondragón ordena coordinarse 

Tras el nombramiento de Alfredo Castillo Cervantes como comisionado para la Seguridad y el Desarrollo Integral del Estado 
de Michoacán, el titular de la Comisión Nacional de Seguridad, Manuel Mondragón y Kalb instruyó a los mandos de la Policía 

Federal en Michoacán, coordinarse de manera inmediata con el nuevo organismo público. Ordenó poner a disposición del 
comisionado Castillo, los mecanismos de trabajo y operación de la institución en la entidad, en apoyo a su nueva encomienda 

y conseguir los objetivos que se establezcan en la estrategia de seguridad. La Comisión Nacional de Seguridad brindará los 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/17/938825
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recursos materiales y humanos a su alcance para el restablecimiento del orden público y el Estado de derecho en Michoacán. 

En apoyo a los trabajos en materia de seguridad instruidos por el Gobierno de la República, el doctor Manuel Mondragón y 

Kalb ordenó a la Policía Federal implementar con autoridades estatales y municipales un cordón de seguridad en las zonas 
limítrofes de Michoacán, para prevenir la dispersión de posibles delincuentes hacia otras entidades. (Carlos Quiroz, página 

web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Insidioso video de las “autodefensas” 

El martes apareció en YouTube un video titulado El Ejército ataca civiles en Antúnez, Michoacán, México. ¡Chíngale!. El 
material es de la noche del lunes (al parecer tomado con un celular): la oscuridad no impide ver que un soldado esgrime una 

pistola escuadra frente a una turba vociferante que se mueve en torno del vehículo militar en que se encuentra. Difusas, las 
imágenes corren bajo la leyenda: Valor por Michoacán SDR.  Ese hombre quizá cargará con la responsabilidad penal de la 

muerte de los dos civiles que, según certificó la CNDH, murieron en el trágico incidente. Lo que se ve en el video es que la 
muchedumbre trataba de manera violenta (despojaron a otro soldado de su chaleco antibalas) de desarmar a los militares. 

Tampoco aclara que Valor por Michoacán SDR (Situación De Riesgo) es el portal de las autodefensas en Facebook. Lo de que 

“el Ejército ataca…” es vil insidia: en el mismo video queda claro que, en todo caso, los atacados fueron los soldados. (Carlos 
Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

El Presidente pide que tengamos una policía como la de Suiza: Cuenta un secretario de Estado que al terminar la 
reunión del Consejo Nacional de Seguridad Pública de finales del durísimo junio de 2011, el flamante gobernador de Guerrero, 

Ángel Aguirre (había asumido el cargo en abril), seguramente agobiado por los compromisos adquiridos en aquel encuentro, 
dijo en petit comité: el Presidente quiere que tengamos una policía como la de Suiza, está bien que lo quiera, pero nuestra 

realidad es distinta. Algunos gobernadores compartían el sentir de Aguirre, otros lo rechazaban con dureza: Guadalupe Osuna 
de Baja California, César Duarte de Chihuahua, Rodrigo Medina de Nuevo León. Este último dijo por su lado: ni madres eso 

de relajar los requisitos de control de confianza, en Nuevo León están haciéndole el polígrafo a todos los policías y está difícil, 

pero es el camino, no hay otro. Uno de los gobernadores renuentes le dijo a Medina que liquidar a los policías que no 
acreditaran los niveles de confianza era un proceso muy caro y complicado, a lo que el nuevoleonés respondió: ¿qué 

prefieres, un problema de inseguridad o uno laboral, un problema de caja o que no puedas gobernar? Las cifras de las 
sucesivas reuniones del Consejo Nacional de Seguridad Pública son un excelente indicador para ver quiénes se empeñaron en 

construir policías sólidas y quiénes no. Los resultados están a la vista. Baja California, Nuevo León, Ciudad Juárez no 

necesitan hoy operativos especiales. Mucho menos comisionados para la seguridad y el desarrollo. Tres de cada cuatro 
guerrerenses pensaban esta semana que su gobernador estaba rebasado por los criminales. (Ciro Gómez Leyva, página 

02). 

Milenio-En Privado…  

El PAN e su laberinto: El pasado 30 de noviembre, la falta de quórum reventó la sesión del Consejo Nacional del PAN que 

iba a aprobar el reglamento de su Comité Ejecutivo y designar a la comisión de notables que organizaría su proceso interno. 
De entonces a la fecha, se ha endurecido la lucha por la dirigencia nacional del PAN, teniendo en una esquina a Gustavo 

Madero, que va por la reelección, y en la otra al senador Ernesto Cordero, a quien se ha identificado como el candidato de los 
calderonistas. Debo apuntar que su relación nunca había sido buena, pero entró en un deterioro irreversible en el momento 

en que Cordero, coordinador de su bancada en el Senado, ya con Enrique Peña Nieto en Los Pinos y Madero sentado en la 

mesa del Pacto, se asumió como la auténtica oposición a él y al gobierno. La ruptura llegó a la calle de forma clara, abierta y 
cotidiana. Había dos panes: el de Madero, con la bancada de los diputados, y el de Cordero, con una mayoría de sus 

senadores. Aquél, en uso de sus facultades como presidente del partido, relevó a éste de la coordinación senatorial y designó 
a un incondicional, Jorge Luis Preciado, descarnándose la guerra interna. De entonces a la fecha, unos y otros se han dicho, 

hecho y acusado de todo, no han escatimado métodos para descalificarse mientras las galerías confirman con azoro que el 

poder los hace iguales. Así, agraviados, enfrentados, divididos, intentarán mañana reanudar el Consejo Nacional reventado el 
año pasado, a fin de echar a andar, ahora sí, el proceso de sucesión, y si se les ocurre, el de cirugía reconstructiva, que tanta 

falta le hace al PAN. 
RETALES 

1. Frente. René Bejarano selló su alianza con Jesús Valencia, delegado en Iztapalapa, la más poblada del Distrito Federal, en 
una reunión a la que asistió la diputada federal Aleida Alavez, que perdió la delegación ante Valencia, y Agustín González, del 
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Frente Popular Francisco Villa. Así se llevan, todos contra Mancera; 

2. COmisionado. El presidente Peña Nieto movió piezas al designar a Alfredo Castillo al frente de la nueva comisión para la 
seguridad y el desarrollo de Michoacán. Castillo fue su subprocurador y procurador en el Estado de México y aquí, segundo de 

la PGR, con Jesús Murillo, titular de la Profeco, a la crisis de Humberto Benítez y ahora coadjutor en Michoacán. Es un 
bombero de crisis. En la PGR llevó la explosión de la Torre de Pemex y estaba en el cargo cuando la detención de Elba Esther 

Gordillo; y 

3. Chano. En Monterrey, la Asociación Política Alfonso Martínez Domínguez hizo un reconocimiento a la trayectoria del 

político tamaulipeco Feliciano Guerra Aradillas, muy cercano al ex regente del DF y ex gobernador de Nuevo León. (Joaquín 
López Dóriga, página 02). 

Milenio-Trascendió… 

:Que una de las principales preocupaciones de las fuerzas federales en el caso Michoacán es que se dé un “efecto cucaracha” 
que contamine a los estados vecinos. 

Los funcionarios policiacos y militares que coordina el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, estudian la 

estrategia para cerrar las salidas a los grupos criminales y autodefensas rumbo a entidades como Jalisco y Guerrero. 

:Que la próxima semana, luego de que Osorio Chong anuncie la estrategia contra el secuestro y la extorsión, podrán estar 

listos los nombramientos del nuevo vocero en materia de seguridad y también del subsecretario de Normatividad de Medios 
de Gobernación, para cubrir la ausencia de Eduardo Sánchez, hoy portavoz de la Presidencia de la República. 

El secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Monte Alejandro Rubido, ha asumido en esta coyuntura 
este papel exclusivamente para el caso Michoacán. 

:Que será en julio cuando los 5 mil elementos de la Gendarmería Nacional entrarán en funciones, sobre todo en zonas 

rurales. 

Este nuevo cuerpo, cuyo diseño estuvo a cargo de Manuel Mondragón, comisionado nacional de Seguridad, y que 

encabezará Salvador Neme Sastré, tendrá un perfil de policía de proximidad, con uniformes que los distingan de otros 
cuerpos y, en algunos casos, contarán con vehículos todoterreno y caballos para zonas de difícil acceso. 

:Que a propósito de las reformas estructurales que promueve el gobierno federal, el presidente Enrique Peña Nieto tuvo 
un encuentro con los integrantes del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios para buscar su voto de confianza y asegurar 

inversiones para el país. 

Los empresarios, encabezados por Claudio X. González, respaldaron las modificaciones aprobadas y expresaron su 

intención de trabajar de manera conjunta con la administración federal. 

:Que al no ser consejero nacional, Ernesto Cordero no podrá encarar a Gustavo Madero y a Luis Alberto Villarreal 
durante el cónclave panista que se realizará el fin de semana. 

En cambio, el líder nacional del blanquiazul alista a sus partidarios, encabezados por Marko Cortés y Juan Molinar 
Horcasitas, para defenderse de la ofensiva de calderonistas, en una función cuyo plato fuerte será la definición de fechas y 

lineamientos para la elección de la dirigencia. (Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

Presidente Infiel: Con una sonrisa condescendiente los comentaristas franceses solían decir que en su país había una 

actitud madura ante las aventuras amorosas de sus presidentes que contrastaba con el puritanismo estadunidense. En 
Francia, el presidente François Mitterrand podía tener a su esposa, Danielle, en el Elíseo con sus dos hijos y también a una 

amante de tres décadas, Anne Pingeot, con su hija Mazarine, en una casa particular con protección oficial y servicios del 
gobierno. Los medios no tocaban el tema. En Estados Unidos, en cambio, Bill Clinton enfrentó un juicio político por su relación 

con la becaria Monica Lewinsky. El escándalo por la presunta relación del actual presidente de Francia, François Hollande, con 

la actriz Julie Gayet sugiere que, más que una sensibilidad nacional distinta, la cobertura de los medios sobre la vida privada 
de los presidentes ha cambiado. En cuanto a la supuesta permisividad francesa, hay que señalar que Gayet fue eliminada 

como posible jurado para elegir a los artistas becados por la Academia Francesa de Roma una vez que se dio a conocer su 
aparente relación con el Presidente. John F. Kennedy tuvo constantes amoríos cuando era presidente de los Estados Unidos, a 

principios de los sesenta, sin que los medios lo hayan reportado. El país no se volvió súbitamente puritano para los noventa, 

cuando Clinton tuvo el poder, sino que las reglas con que actuaban los medios eran ya distintas. El cambio quizá tardó en 
llegar a Francia, pero hoy los medios galos están más dispuestos a hurgar en la vida privada de un presidente que en los 

tiempos de Mitterrand. Hollande tiene razón cuando dice que sus relaciones amorosas son un asunto privado por el que no 
tiene que responder ante medios o público. Los franceses coinciden. Las encuestas sugieren que no hay en Francia una 

desaprobación moral a la compleja vida sentimental del Presidente, quien ha pasado en corto tiempo de una larga relación 
con Ségolène Royal, excandidata presidencial con la que tiene cuatro hijos, a otra con Valérie Trierweiler, la "primera dama" 

oficial del Elíseo, y a este aparente amorío con Gayet. A los franceses no les incomodó votar por un hombre que no se ha 

casado con ninguna, cosa que seguramente habría sido imposible en Estados Unidos. Sin embargo, tanto la revista Closer, 
que reveló el amorío y mostró fotografías de Hollande con casco llegando a visitar a Gayet en una motoneta, como los demás 

medios que le han dado seguimiento a la historia, se han encontrado con que ésta es la nota más taquillera del actual 
gobierno. Medios y políticos deben reflexionar sobre las reglas que deben regir la cobertura informativa de las relaciones 

personales de los altos funcionarios públicos. Las leyes y la jurisprudencia nos dicen que las figuras públicas tienen una 

protección menor a su intimidad que las personas comunes y corrientes. Las leyes francesas son más estrictas que las de 
otros países en la protección de la intimidad, pero esto no ha evitado el escándalo. En un tiempo en que las relaciones 

extramaritales son cada vez más comunes, vale preguntarse si los mandatarios deben ser sujetos a reglas morales distintas a 
los demás. Los periodistas que han dado a conocer la información sobre el affaire presidencial probablemente han tenido 

también amoríos. La popularidad del presidente Hollande se encuentra en niveles muy bajos, alrededor de 25 por ciento, pero 
no por sus relaciones sino por la prolongada debilidad de la economía francesa. Por otra parte, aunque los franceses digan 

que no les importa lo que el Presidente haga en la cama, no dejan de devorar toda la información sobre el tema. 

El cumpleaños  
Para muchos es el inicio del año político en México: el cumpleaños del arzobispo de la Iglesia Ortodoxa en México, Antonio 

Chedraoui. El poder de convocatoria de Sayedna es sorprendente. Más políticos y empresarios acuden a su cumpleaños, cada 
17 de enero, que a casi cualquier otro evento político. (Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

Calderón está de vuelta 

SIGILOSO, el ex presidente Felipe Calderón prepara su retorno a México, después de una estancia en Estados Unidos donde 
permaneció en 2013 a invitación de la Universidad de Harvard, para participar en la Escuela de Gobierno John F. Kennedy. 

Don Felipe estará de vuelta en territorio nacional, en tiempos de la batalla de lodo que libran los panistas por la dirigencia del 
PAN. ¿Con qué armas llega?, se preguntará usted. El ex mandatario alista la presentación de una fundación sobre desarrollo 

sustentable, que cobrará vida en febrero. Ese es el pretexto, nos dicen. Lo importante es que está de vuelta y hasta tramitó 

su licencia de conducir en la delegación Álvaro Obregón, nos informan. 

A DOS semanas de la instalación del periodo ordinario de sesiones del Congreso, las leyes secundarias de la reforma 
energética son la manzana de la discordia entre diputados y senadores. Los líderes en la Cámara de Senadores dan por hecho 

que tendrán mano. Sin embargo, nos alertan, el diputado priísta Manlio Fabio Beltrones reclama el turno de origen en San 

Lázaro. Los coordinadores parlamentarios, el priísta Beltrones, el panista Luis Alberto Villarreal y el perredista Silvano Aureoles 
se reunieron este jueves para identificar las coincidencias en los temas de energía y telecomunicaciones, nos dicen. En pocas 

palabras, habrá calor al arranque de los trabajos legislativos. 

LA PINZA para evitar que Los Templarios salgan hacia otros estados quedó cerrada. El comisionado general de la Policía 
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Federal, Enrique Galindo Ceballos, sostuvo una reunión este jueves con los secretarios de Seguridad Pública de las entidades 

vecinas de Michoacán para establecer de manera coordinada un escudo que impida lo que coloquialmente llaman “efecto 

cucaracha” de los criminales. Ante el riesgo que implica que los delincuentes traten de refugiarse en las entidades vecinas, 
ninguno de los asistentes chistó en apoyar la coordinación federal para construir el blindaje, nos comentan. 

LA MISIÓN de lograr una asociación estratégica integral entre México y China —ordenada por los presidentes de ambas 

naciones a sus gabinetes— camina a buen paso. Datos internos de la cancillería mexicana dan cuenta de un listado de 

empresas chinas que se han acercado al gobierno con intenciones de invertir en el país. El embajador mexicano en la 
potencia asiática, Julián Ventura, fue uno de los invitados ayer a la inauguración de la Conferencia de Agencias de Promoción 

de Inversiones Chinas y Extranjeras, donde explicó las oportunidades que brinda el territorio nacional para la inversión. Este 
año se encontrarán por cuarta ocasión el presidente Enrique Peña y su homólogo Xi Jinping y se espera que el corte de caja 

sea positivo en tres aspectos: la carne de cerdo y 

el tequila se comercializan libremente en el gigante oriental, se abrió la Oficina de Asuntos Comerciales México-China en 
aquella nación y comienzan a fluir las inversiones hacía México, nos aseguran. 

EL EX PROCURADOR general de la República y ex embajador en Francia, Ignacio Morales Lechuga, concluye en enero su 

periodo de dos años al frente del Colegio de Notarios del Distrito Federal, cargo que será entregado a Heriberto Castillo 

Villanueva. Don Ignacio dijo en su informe final de labores que los notarios deben seguir avanzando en su actuación con 
sentido social y promover la participación de los jóvenes en esa actividad. Durante su gestión, nos dicen, logró aumentar el 

patrimonio del colegio, sin elevar las cuotas de los agremiados. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

¡SHHH! ¿Escuchan eso? Es el sonido de los cuchillos que se están afilando para la reunión del Consejo Nacional del PAN. 

LA AGENDA del aquelarre panista irá de los reproches por los moches a las artimañas de las campañas. 

POR EJEMPLO en las definiciones del fin de semana están las del proceso para elegir al nuevo dirigente albiazul, cuya 

campaña se espera sea de 90 días. 

NO SE SABE cómo se van a financiar los aspirantes a ocupar el lugar de Gustavo Madero. Pero en el caso del chihuahuense, 

sus operadores dicen que ya tienen resuelto el problema. 

SEGÚN CUENTAN, hace unos días el diputado Jorge Villalobos -también salpicado por el escándalo de los moches- habría 
presumido ante panistas sinaloenses que ya cuentan con una bolsa para la campaña maderista. 

Y QUÉ es una vaquita, sino un fondo con varios millones de pesos listos para usarse en favor de su actual dirigente partidista. 

¿ESTARÁ enterado Madero de estas ayudotas que le quieren dar? Es pregunta que no pide moche. 

UN GRUPO de 23 laureados con el Premio Nacional de Ciencias y Artes presentará un recurso judicial en contra de la reforma 

energética y pide que sea la Suprema Corte de Justicia de la Nación la que decida. 

DADO QUE un artículo (en este caso son tres) de la Constitución no puede ser declarado inconstitucional, los intelectuales se 

han asesorado bien en materia legal. 

DE AHÍ QUE su impugnación es directamente contra el proceso legislativo en el que se aprobó la modificación de los artículos 

25, 27 y 28, pues se hizo con “enorme premura”. 

O LO QUE es lo mismo: que los legisladores no se dieron el tiempo necesario para efectuar el análisis que requería la 
reforma, al grado de ni siquiera leer los dictámenes. 

LO MEJOR del asunto es que ya antes la Corte echó abajo una reforma electoral (la de Colima) debido, precisamente, a las 
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prisas con las que fue aprobada. 

LA LISTA la integran puros pesos pesados como Luis Villoro, Fernando del Paso, José Emilio Pacheco, Vicente Leñero, Margo 
Glantz, Hugo Hiriart, Soledad Loaeza, Lorenzo Meyer, José Agustín y Paul Leduc. 

A VER si los ministros se animan a atraer el caso como lo piden los sabios nacionales. 

QUIEN trae el santo de cabeza es el perredista Carlos Navarrete. 

DEJÓ la Secretaría del Trabajo del gobierno capitalino porque, supuestamente, tenía allanado el camino para convertirse en el 

nuevo líder nacional del PRD. 

SIN EMBARGO, primero le salió al paso Marcelo Ebrard y, luego, Cuauhtémoc Cárdenas. 

EN EL CASO del ingeniero, la cosa está difícil para Navarrete pues dentro de su tribu, Los Chuchos, hay otras tribus. 

ES DECIR, no todos los de su grupo político están en favor de su candidatura a la dirigencia. En realidad a quien quieren en el 

lugar de Jesús Zambrano es a Cárdenas, dada su calidad de símbolo de la izquierda. 

ASÍ QUE si en una de ésas terminan convenciendo al tótem michoacano de que tome las riendas del partido que él mismo 

creó, lo más probable es que Carlos Navarrete terminará, dirían los ingleses, like the dog of the two sandwiches. 
(Redacción, página 10) 
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